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《路加福音》系列讲章 第 4讲 

降卑 

路加福音 3:1-20； 以赛亚书 40 章 

2019 年 2月 10 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

我们中间有些人经过六十年代，当然有些人那时还未出生。不管怎样，当时人们的确感觉到，时

代正在发生剧烈变化 (注：六十年代是美国社会发生重大改变的时期，从加州大学柏克莱分校开始的言论自

由运动很快就发展成为性开放、吸大麻、反叛权威、违抗父母等等现象，把一个传统的以基督教为主的文化变

成了自由化的，对后来的美国社会产生了深刻的影响。在一定程度上类似六十年代后期中国的文化大革命。可

笑的是，当年提倡言论自由的柏克莱校园的左派或者自由派们今天对持不同观点的保守派，即：传统派人士无

法容忍到一个地步，甚至不允许他们来学校讲演。有人说得好，从十八世纪开始到今天，无论是音乐、艺术、

哲学、诗歌等等等等，只要一经左派之手，全都给毁了。简单的例子：同样是人体雕塑，传统上是以美轮美奂

为主题的艺术展现，今天的现代雕塑甚至以最有碍观瞻的拉屎、撒尿作为主题)。

今天早上我们要来学习的《路加福音》第三章让我们看到的正是一个发生历史性改变的时刻。施

洗约翰的出现，宣告了暴风雨的开始。作者对约翰的介绍就像旧约里对许多先知的介绍一样。我们首

先看到的 3：1-2 节里是一连串的人名，不要以为这些只是人名而已，这些是当时不可一世的执政者

们。就好像我们说今天是 2019 年 2 月 10 号，美国总统是唐纳德·特朗普，参议院多数派领袖是来自

肯塔基州的米奇·迈康若，少数派领袖是纽约州的查克·苏摩，众议院议长是来自加州的南希·坡罗

西 (除总统、副总统之外的第三号人物)，这就是眼下你们生活的时代。我读到这一串名字的时候你

坐在下面有何感受，是从喜乐到悲哀呢还是倒过来？这要取决于你的政治观点 (注：前两位是保守派的

共和党人，后三位是自由派的民主党领袖)，或者你认为这些人都是政客，没有一。但这些人就是你生活

的这个年代的领袖们。我们可以想象得到犹太读者在听到路加列举这些名字时候的态度。凯撒提庇留、

本丢彼拉多、希律、腓力、吕撒聂，这几位都是当时以凶狠狡诈、心狠手辣著名的政要，然后是大祭

司亚拿和该亚法。你会不会问，为什么有两位大祭司？因为大祭司职分也被歪曲腐败了，该亚法把大

祭司的位置传给了女婿亚拿，自己退位之后却仍然享有大祭司的尊称。 与这些当权派形成鲜明对照

的是旷野中的施洗约翰的孤独之声：那时，撒加利亚的儿子约翰在旷野里，神的话临到他。他就来到

约旦河一带地方，宣讲悔改的洗礼，使罪的赦免。正如先知以赛亚书上所记得的，说：

“在旷野有人声喊着说:‘

预备主的道，

修直他的路！

一切山洼都要填满，
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大山小山都要削平！

弯弯曲曲的地方要改为正直，

高高低低的道路要改为平坦！

凡有血气的，都要见神的救恩！

‘神的话临到他’是描写旧约先知们最常用的方式。 四百多年的安静无声，神停止向他的子民

说话之后，神的话终于临到。我们还是重申一下，这样的描述在一个以色列人的耳朵里会产生极大的

反应。因此在路加福音开头的这段话里，使以色列人不禁回想起历史上神与他们打交道的往事，并且

重申了神通过以赛亚先知的应许。刚才我们读了以赛亚书 40 章，神说，你们要安慰，安慰我的百姓，

要对耶路撒冷说安慰的话。神将要亲自降临，为他的子民以色列行大事，要把高出的低洼的销平填满，

使弯曲的变为正直。为受欺压的伸冤，再一次把他们举高。很明显，以色列人的任务是修路。以前我

们提到过，当时大部分国家地区谈不上有多少道路，除非你是国王下命令筑路。只有罗马帝国到处筑

路，这恐怕是他们给世界的最好礼物之一。这也是什么有哪句 ‘条条大路通罗马’的成语。因此犹

太人没有必要筑路，因为罗马人已经把路都给筑好了。那么约翰说这话是什么意思呢？当然是象征性

的，或属灵的意思。路加在前两章已经告诉过我们，那些高高在上的要被降下，卑微低下的要被升高，

神来，要把公平来给世界。当时的犹太人听到约翰的这些话，心里会起什么样的反应？当然是非常激

动，这一天终于要来了！

约翰的工作就是实现以赛亚的预言，来修直主的路“约翰对那些出来要受他洗的众人说：‘毒蛇

的种类！谁指示你们逃避将来的忿怒呢？你们要结出果子来，与悔改的心相称。不要自己心里说：

有亚伯拉罕为我们的祖宗。我告诉你们，神能够从这些石头中，给亚伯拉罕兴起子孙来。现在斧子

已经放在树根上，，凡不结好果子的树，就砍下来，丢在火里。”

我们以前听到‘毒蛇的种类’这样的辱骂是针对法利赛人和以色列的宗教领袖的，但这里路加说，

约翰对整个人群这样说。令人感到惊讶的是，他叫大家出到旷野来受洗，他们来了，他却对他们说：

你们来干什么？听上去好像有点太粗鲁了，对吗？你对我们那样说，我们听了你的话来了，现在你却

称我们是毒蛇的种类。但是请注意，约翰从一开始就要人们知道知道，路加也要我们知道，要来的那

一位和他的事工，对以色列民族来说是福音，是个好消息。受压迫的人们来到旷野，听到先知的话，

他们是一件准备好了的。变更的时代到来了，这是他们所期望的。约翰直接进入主题任何人想要与这

位弥赛亚所将要传的有份，你就必须按照他的方式来。他说你们连想都不要想，说什么我们知道自己

可能有点问题，但亚伯拉罕是我们的父，我们有亚伯拉罕的遗传因子。约翰一上来就对他们说，别异

想天开，假如神要兴起亚伯拉罕的后代，他可以从这些石头开始。他们是否是神的子民要拿出悔改来

看看。能够救你们的是真正的悔改以及悔改而来的果子。有些说这段经文里，约翰说要来的弥赛亚来

是为了除掉那些压迫犹太人的体系，他会站在他们一边。这没错，但我们知道，约翰不仅是在对受压
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迫者说话，也不只是对有权有势的说，而是对整个人群说。法利赛人也好，税吏也好，普通的罪人也

好，都一样，不管是血统遗传还是你的背景，这些都不算数，都帮不了你的忙，你们都遇到大问题了，

神的审判将临到。每个人都一样，都要结出果子来: 有两件衣服的，就分给那没有的；有食物的也当

这样行。这教导我们的是什么呢？其实最有危险的是那些没有压迫人权力的，不在高位上，原以为自

己守本分，顾家庭，问题不大的人。约翰同样对他们说，你们这些毒蛇的种类！你们若不悔改不受洗，

就与与神的国无份。我们会不会问：这么说来，神所赐的安慰何在？这就可以看出我们人心的问题，

也使人的本质问题。神对我们真正悔改的要求是，我们的一切包括我们认为是好的东西，都不算数。

这可真让人感到沮丧啊。我们不得不作出选择，要么就什么都没有地来，要么就干脆不来。这也是为

什么福音书里，那些真的有罪之人愿意来。因为那些认为自己是好人的不愿意来。叫你觉得自己和那

些明显有罪的人归为一类，的确不容易接受。人们常常以为基督徒是不错的人，配得上帝的恩典，所

以上帝选了他们。我知道，我们是不会说这样的话的。我们会说的是，我简直不敢相信，有人竟然如

此对待我！我们的这种居高临下的态度，显示出我们以为自己有点神所喜悦的东西。看看卡戴西和那

些电视明星们难以启齿的言行，再看看社会上的人们的德行，我们难免显出不肖一顾的态度。可你知

道吗？我们都是卡戴西。约翰的事工之所以那么重要是因为他指出我们都已病入膏肓。就好像精神病

患者，还感到自己完全正常。

那么我们怎么办？如果说这就是把高的拉下来，那么那位要来的才真正是从高位上降卑下来。约

翰说，那要来的比他不知高多少大多少: “我是用水给你们施洗，但有一位能力比我更大的要来，我就

是给他解鞋带也不配。他要以圣灵与火给你们施洗。他手里拿着簸箕，要扬尽他的场，把麦子守在

仓里，把糠用不灭的火烧尽了。”

18 节他说“约翰又用许多别的话劝百姓，向他们传福音。”我是不是错过了什么？这就是福音吗？

他刚才告诉说我们并不算是亚伯拉罕的后代，而是魔鬼的孩子，假如我们的果子与悔改不相称的话，

等着我们的就是不灭的火。约翰的宣告里福音到底在哪？约翰说，他与那位要来的基督之间的差别在

于我是用水给你们施洗， 他要以圣灵与火给你们施洗 很明显，基督的洗是人得救与被审判之间的差

别，基督的洗是杨尽他的场。有人得救恩有人受审判；这不是基督事工中隐蔽部分，而是基督事工的

总结。很多时候，我们因着读到基督爱罪人的美善态度，常常把这件事给忘了。基督的确爱那些罪人，

但在耶稣在路加 12:49 说：我来是把火丢在地上，倘若已经着起来，不也是我所愿意的吗？这正是

我们想要避免的耶稣，对吗？

请看 21 节：众百姓都受了洗，耶稣也受了洗。这就是路加给我们的暗示，如果说约翰来说给从

头到脚都已经败坏了的以色列施洗，每个以色列人都必须进入约旦河，悔改受洗。以前，洗礼本来是

为那些愿意加入到以色列中间来到外邦人所施行的；今天愿意悔改，进入神国度的以色列人都应该受

洗。耶稣自己也进入约旦河里，进入那些税吏、妓女、欺压人的警察，腐败的政客和普通罪人所进入
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的水中受洗。让自己被此水所粘污；他所等待进入的不仅是约翰的洗，还有圣灵与火的洗。耶稣在上

面引的 12：49 节接着说：我有当受的洗还没有成就，我是何等的迫切呢！

耶稣基督在十字架上承受了那将要降临在一切罪人头上的审判之火，被神的忿怒之水所淹没，好

使我们这些犯了罪的、得罪了神的人得到平安。神对我们的要求很简单，放弃你的自信，把你的希望

放在基督身上。这是约翰的事工唯一能够给人带来的安慰。神差遣了他的儿子，加入到罪人中间，直

到十字架上。基督为我们死了，又复活了。我们能带点什么东西来？什么也没有，只有到基督这里来

逃避。

让我们一起祷告。

主餐 

今天我们来到这张桌子面前。特别是在听到了约翰呼召人悔改的信息，正如路德所说，我们的

一生都应在悔改之中。假如你的希望是通过自己的努力来达到神的要求，这倒不是说我们不应该尽最

大努力去做神要求的事，但我们应当知道，哪怕是我们最佳的一天，最大的贡献，哪怕是我们的善行

都应该悔改，因为我们的本性所决定我们的行为。但我们的神告诉我们，凡是悔改到他那里来的，他

绝不丢弃。使得呼召悔改成为好消息的是使你清楚，你自己做不到，没那个能力。你我所依靠的是神，

是那位能从石头里为亚伯拉罕兴起后代的神。这张桌子彰显了神的信实。他知道你是谁，这个礼拜上

个、礼拜你说了些什么、干了些什么，但他仍然来把饼与酒赐给你。他很清楚，不仅能看到你穿戴整

齐的外面，也能看到你的里面，知道你是何等受到别人伤害，或者如何伤害了别人。然而他称呼你为

自己的孩子并不感到羞耻，因为基督自愿承担了你的羞耻、你的有罪。所以我们分领圣餐，你应该清

楚，这就是神对你的态度，这就是他如何看待你的。他赐给你一切所需，甚至永生。所以你看到的不

是别的，就是通过圣灵向你展现的耶稣基督。愿你凭着信心凭着、感恩之心来领取享用。 

让我们一起祷告。 


